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!主持人"

阿 竹

!嘉 宾"

黄式宪

北京电影学院资深教授

葛 颖

上海大学影视学院教授

陆 川

导演

洪 亮

导演

! !

结束语

逐年攀升的电影票房!逐年增加的影院数!为中国人享受更

丰富的银幕大餐打下了基础" 百尺竿头更进一步的 !"后#沉淀

多年厚积薄发的第六代!艺术上日臻成熟的新生代#怀揣梦想刚

刚起步的 #"后!中国电影强国梦就这样一代一代地传递下去"

主持人的话

!一九四二"

与!王的盛宴"同

日上映#!"后冯

小刚和 #"后陆

川在这个贺岁

档来了一次正

面 $%$ 票房上#

前者显已胜出$

票房之外#这两

部电影的问世#

又会在中国电影

市场激起怎样的

涟漪%

! ! ! !主持人#冯小刚的$一九四二%#陆川的$王的

盛宴% 在同一天上映! 成为今年贺岁档最大的焦

点" 两位教授是否看了这两部电影& 如何评价&

黄式宪#《一九四二》我看了，《王的盛宴》还没
有来得及看。我觉得这两位导演都是有良知的，比
起那些忽悠观众，拍电影只为了争取票房最高，而
内涵底蕴病入膏肓的导演，我敬佩他们两位。完成
这样的作品，他们是要面对各方面的压力的。
我看《一九四二》的时候一直在流泪。一个艺

术家拍那么苦的戏，两千多人逃荒的戏，光是那个
群众演员场面就不得了。电影一共 !条线索，张国
立那条是最主要的，在这个人物身上，我们看到了
人性撕裂的过程。一开始农民造反，张国立还让人
去找官兵，之后他带着全家逃荒，一路上钱没了，
人也一个个死了，最后只剩下他一个人的时候，他
掉头往回走，就想寻死，想死得离家近一点。这是
一个拷问。

葛颖#这两部电影从导演到演员阵容，都有很
明显的年龄特征。观众会用票房表明他们的态度，
同时，我们也会看到现在的主流审美是趋向哪一
个方向的。如果《一九四二》票房完胜，说明年轻导
演还要向前辈扎扎实实学习讲故事。如果《王的盛
宴》完胜，那说明 "#后导演真的要“缴枪”了，中国
电影的大旗已经交到了年轻导演手里。
《王的盛宴》与大多数电影比当然是不错的，

但是，陆川作为新生代导演的领军人物，以这个比
较高的要求来看，这部电影还不够理想。
《一九四二》用一种摆事实的方法，把在灾难

前的人性弱点，也就是我们所谓的恶和人道主义，
也就是我们所谓的善的矛盾给呈现出来。影片告
诉我们，人性中的确存在很多不足，在这样大的灾
难面前，有人漠视，甚至还有人想通过这场灾难升
官发财。另一方面，影片呈现的善与恶，其实并不
绝对。影片中也有人在坚守底线。电影中导演没有
下结论，所谓的伦理和道德，在生死问题面前，很
多东西都可以放下———活都活不下去了，还坚守
什么？但这些坚守，能赢得尊敬。

在这部电影中我们可以看到冯小刚的变化，
以往他的电影中，人物往往是很有张力、非常饱满
的，但在这部影片中冯小刚很克制，他只摆出群像
式的大量事实。这部电影率先在罗马电影节首映，
获得了认可，可以说这种表达方式，是更具国际化
的。

主持人#两位教授还是比较肯定$一九四二%

这部作品的" 在这样的时候!出现这样的电影!对

于中国电影市场意味着什么&

葛颖#冯小刚是从拍贺岁片起家的。
但他的电影从来都不是纯粹的搞笑娱
乐，我更愿意称之为“软性社会问题片”。
你会发现每一次他都抓到了当下最热的社
会问题。在我们国家经济高速发展的今天，
很多人开始自我膨胀，冯小刚的《一九四二》
是在提醒人们的危机意识，不要忘记曾
经的历史。

黄式宪# 在市场如此浮躁，缺少原
创、人文情怀，失去了对艺术审美境界的
敬畏和追求的情况下，能出那么一个直
面历史，拿自己灵魂跟故事较劲的作品，
我敬佩冯小刚。
在今年年底出现冯小刚、陆川的这

两部作品，可能是文化信号。有良知的
艺术家没有放弃人文情怀，这是文
化反弹的标志，中国电影根还在、
心还在，它一定会翻身。不管这两
部电影的得与失，至少我们看到还
有比物质、比金钱高尚的东西，值
得我们去追求，值得艺术家拿生命
去博弈，让银幕焕发出人文光彩，
让银幕回到本源的意义。

! ! ! !主持人#今年的电影市场还有个特别热的关

键词!那就是 $%!它成了吸引票房的最大卖点!

很多导演都想拍 $%电影" 对此!黄教授怎么看&

黄式宪#今年中美电影的新政出台，一月到
六月，中国电影市场的总票房，三分之二是进口
片创造的。七月，一个偶然的机遇，《画皮 $》赢
得 %&"亿元票房，让国产电影在总票房里占到
的比例有所提高，最后两个月，会怎样变化还要
拭目以待。
《画皮 $》虽然拿了高票房，但是，这个片子

本身问题很大。它是赶在 '(转型关口，吃了个
甜头。
我们现在的电影市场是“三厚”“三薄”，厚

了技术，薄了艺术；厚了制作，薄了创作；厚了市
场，薄了人文情怀。'(不是万能的，它不是艺术
的本体，只是“末”。《红色娘子军》里，琼花说：
“跑，打不死我就跑！”那一刻琼花的眼睛里放出
的精神的火光哪个 '(能做得出来？《乱世佳人》
里费雯丽的眼睛，谁能用 '(做出来？《阿凡达》
里所有的眼睛都是没有光彩的！在表达情感关
系、伦理关系的时候 '(是无用的废物。在谈情
说爱的时候用得着 '(吗？父子、父女伦理亲情
出现撕裂的时候，《家》《春》《秋》那样的故事，用
得着 '(吗？'(可以给神魔片、科幻片提供一些
支持，能在奇观世界里做文章。但奇观只能是奇
观，不能解决文化沟通，心灵向美、向善、向真的
上行轨道。)*后、+*后习惯看烂片后，失去了辨
别是非黑白的能力，这是很可怕的。

主持人#岁末将至!能不能站在这个时间点

上!对中国电影做个展望&

黄式宪#,*月底，我在美国参加一个“合拍
之夜”，韩三平等都去了，谈的都是合拍片。现在
有一个论调，合拍能救市，好像只要和美国合作
就能强大起来。我认为，要警惕合拍片变成买办
电影———未来一两年里，很有可能出现买办电
影大行其道。真正的合拍片要注意两个主体：把
握文化上的主体；在投资上要控股。

-*,-年的中国电影市场，是好莱坞电影撑
市面，中国电影几乎要崩盘，对此，我不悲观，被
压到这个程度了，中国电影在艺术上、文化上可
能会迎来一次翻盘。第六代已经沉寂了好些年，
他们一直在沉淀、积累，相信会有一次爆发。他
们可能成为当年的第四代，像田壮壮、谢飞他们

那样，在不惑之年出作品。

! ! ! !主持人#$王的盛宴%与

$一九四二%同日上映!对于这

样的档期安排!你抱有怎样的

心态&

陆川#我们自己对于《王
的盛宴》的档期之前的设想就
是在 ,,月 -+日，冯小刚的片
子因为一些原因，也正好在这
个时候。大家都拿出质量非常
过硬的片子，对于观众是件好
事。我们的片子放在同一个档
期竞争，我觉得这是件挺有意
思的事，两个片子良性竞争
嘛，最终看观众的选择，希望
大家都能够在这个档期内有
好的收获。

主持人#对于$王的盛宴%

你自己有怎样的期待&

陆川#当然还是希望能够
有一个好的票房回报，这样也
对得起支持我的投资方。我想
说我们是年轻的导演年轻的
演员年轻的团队，虽然是古装
片，也非常热血青春，票房不
是我们能控制的，希望能挣些
钱，算是对得起投资方了。另
外就是，因为我在这部电影里
还是有一些可能对于大众来
说，对待历史还是有一些不同
角度的理解，那么我也希望观
众们能够在喜欢我们的电影
同时，也产生一些自己的思
考，让我们的历史变得更能够
触手可及。

主持人#$王的盛宴%这部

电影对你来说!最大的挑战是

什么&

陆川#我是一个对历史很
感兴趣的人，从筹备到拍摄
《王的盛宴》的期间，我希望能
够通过电影去“还原”出秦末
汉初这个时代的原貌。那个时
候我说过一句话，就是“希望

能够把摄像机架在古代”。但
是恰恰是这样的要求，给我们
整个过程中带来了可以说是
最大的困难———很多古代的
东西，我们其实现在根本很难
找到完整的资料。比如说，我
们总说“四面楚歌”，楚人的歌
到底怎么唱的？也没有乐谱。
我们只能从现有的一些历史
文献中的文字描述，从出土的
秦汉时代的砖画，去一点一点
地拼凑出古人生活的细节。我
想这是整个过程中最大的挑
战和难点。

主持人#从$寻枪%到$可

可西里%到$南京'南京' %!再

到$王的盛宴%!这一路走来!

你最大的变化是在哪里&

陆川#我进入电影这行正
好是 ,-年了，在《王的盛宴》
关机的时候，我有一种感觉，
我好像是重新学会了该怎么
拍电影这件事。我想 ,-年也
是一个轮回吧，我希望一直都
能拍些有意义的片子。对我来
说这个 ,-年的青春期已经结
束了，下一个 ,-年要进入成
熟期。

主持人# 你认为 &"后在

电影艺术的成长之路上!有怎

样的优势和劣势&

陆川# 在年少的时候，迎
接了一个中国当代文化比较
开放和繁荣的时代，视野会比
较容易和世界范围去接轨，而
且比较少一些条框的限制和
约束，比较没有那么沉重。那
可能拍出来的电影，会更对年
轻人的胃口，但是现在谈优势
和劣势，可能还有点为时尚
早，因为 %*后的导演其实还
在成熟期和上升期，还没到可
以盖棺定论的时候。

! ! ! !主持人##"后青年导演洪

亮在不久前的金鸡百花的微

电影大赛中获得了不错的成

绩"最近!他的一部新片马上要

开拍" 在 &"后导演陆川身上!

#"后导演能学到哪些东西&

洪亮# 对于年轻导演来
说，能够拍一部有机会进影院
的电影，就像是赴一场“王的盛
宴”。陆川是青年导演中最出色
的一个代表，他早先做编剧，后
来有机会拍自己的电影，一步
一步走到现在，成了一个受到
观众认可的成熟的导演。我们
看到他的电影总是有独特的
视角，深入的思考———《可可
西里》中冷峻的观察；《南京！南
京！》中对个体人物的关照，这
些都是值得我们学习的。新片
《王的盛宴》，陆川也是从前期
剧本创作到融资、确定演员，每

一个环节亲身参与，做了大量
的工作，这都是我们刚起步的
)*后导演要学习的。

主持人#$王的盛宴%上映

后! 我们听到了质疑的声音!

你怎么看&

洪亮#《王的盛宴》似乎没
有之前几部作品的锐气，我觉
得，当你是一个草莽英雄的时
候，目标很简单，但是当你打
下了“天下”，接下去要做的事
情就不只是靠激情那么简单。
要如何平衡各种关系，对于导
演来说是另一种考验。

葛颖：还有一点很重要，
从 "*后冯小刚到 %*后陆川，
他们的成功会吸引更多的年
轻人进入电影行业。虽然说在
金字塔尖的总是极少数，但
是，只有更多的人进入，才可
能有更优秀的人攀上塔尖。
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《一九四二》直面历史
让我们看到“文化反弹”的信号

3D技术再高超
也做不出费雯丽的双眸

-

《王的盛宴》之后
进入电影创作的成熟期

.

青年导演成长之路
攻城难，守城更难
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